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Las Colonias

El nuevo
parking gratuito
tendrá más
de 100 plazas 
El Consistorio anuncia
una plaza pública en los
terrenos de la antigua
Fábrica de Harina P4

■ La decisión de Pedro Sánchez de plantearse su renuncia al cargo ha sacudido la escena política
nacional. Así, mientras desde el PP consideran los hechos de una “frivolidad inaceptable”, el PSOE ha
emprendido una movilización nacional para este sábado hasta Ferraz en apoyo al presidente P6

Feijóo retrata a un Sánchez ‘frívolo’
y el PSOE fleta autobuses a Ferraz

Moreno
lamenta que
España quede
“en el limbo”
Juan Espadas anima a
Sánchez a continuar y
no “aflojar” ante la
derecha

Sacudida en la escena política mientras Fiscalía pide archivar la investigación a Begoña Gómez

Rico: “Vamos a tener un tren S-121 y
una segunda conexión con Madrid”

ENTREVISTA La subdelegada del Gobierno en Huelva repasa la situación de las infraestructuras en Huelva, principalmente las del tren               P2-3

INMEDIATO___ “Vamos a tener seis comunicaciones con Madrid: cuatro con lanzaderas (Huelva-Sevilla) que enlazan
con el AVE y otras dos desde Huelva” ALTA VELOCIDAD___“El estudio informativo del AVE sigue pero el Gobierno ha
priorizado y en eso ha sido muy claro el ministro, aunque se le haya querido interpretar de una manera confusa”

Esta semana han arrancado las actuaciones para
una intervención integral en el Parque Robinson
que mejorará el alumbrado, el mobiliario urbano,
la jardinería y los pavimentos P4 VH  

Puesta a punto
del Parque Robinson

Adelanto
El concierto de La Oreja de Van

Gogh se adelanta al 29 de agosto P4
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Vamos a 
tener seis
conexiones
con Madrid:
cuatro con
lanzaderas a
Sevilla que
enlazan con el
AVE y dos
desde Huelva

El estudio
informativo del
AVE sigue pero
el Gobierno ha
priorizado y en
eso ha sido
muy claro el
ministro,
aunque se le
haya
interpretado 
de una manera
confusa

‘‘
“Vamos a tener un tren S-121 que

nos va a conectar con Madrid”

Entrevista María José
Rico

Apenas lleva tres meses en el cargo
y le ha tocado situarse en el centro
del debate sobre las
infraestructuras en Huelva. María
José Rico defiende la apuesta del
Gobierno por la provincia de Huelva
y que no descarta nada, aunque
pone el acento en lo más inmediato,

que sería mejorar la conexión por
tren con Sevilla. Por supuesto,
insiste en que no se renuncia a la
alta velocidad e incluso afirma que
el Gobierno tiene sobre la mesa el
desdoble de la N-435. Además,
confía en que se logre consenso en
torno al Libro Blanco

Subdelegada del Gobierno en Huelva

Virginia González

El tema de las conexiones ferroviarias cen-
tra el debate actual en Huelva. ¿Qué puede
contar al respecto?

–Aunque he venido repitiendo que tie-
ne que ser el ministro de Transportes y Mo-
vilidad Sostenible el que venga a Huelva a
contarlo y se ha comprometido a venir en
el mes de junio, pues tendremos que espe-
rar a que pasen las elecciones europeas, sí
quería compartir una primicia. Hemos es-
tado luchando mucho desde el PSOE por
hacer propuestas de mejora en el ámbito
de las infraestructuras y en concreto, en
las ferroviarias, ya hemos conseguido el
primer logro. Nuestra idea era consolidar
lo inmediato, intentar que esos trenes no
tardaran tanto, que mejoráramos la vía,
que lo vamos a hacer en un proyecto que
va a suponer entre dos años y medio y tres
años, aproximadamente, para que toda la
vía y la conexión se produzca, todo eso
una vez que tengamos consignación pre-
supuestaria, porque estamos con prórroga
de presupuestos y este año va a ser invia-
ble, pero a partir del año que viene empe-
zará a contar el contador.  

¿Y cuál es esa primicia?
–La novedad es que hemos conseguido

ya un logro. Ya Renfe ha compartido que
con la llegada de los trenes S-106 se van a
liberar 15 trenes, Huelva se va a ver bene-
ficiada de uno de ellos y vamos a tener un
tren S-121 que nos va a conectar con Ma-
drid, así que en vez de la frecuencia que
teníamos Huelva-Madrid, que era uno al
día, vamos a tener dos: una por la maña-
na y otra por la tarde. Y ahora queríamos
que donde hay tres trenes lanzadera que
nos comuniquen con Sevilla, que haya al-
guno más. Ya el ministro ha aventurado
que va a haber una cuarta conexión y lo
va a venir a contar él. Vamos prosperan-
do, ya tenemos seis comunicaciones con
Madrid: cuatro con lanzaderas (Huelva-
Sevilla) que enlazan con el AVE y otras
dos que salgan desde Huelva. El calenda-
rio lo va a fijar el ministro.

Recientemente ha dicho que ya se está me-
jorando la vía Huelva-Sevilla.

–Se está trabajando. Hay 110 millones
por una partida y otros siete millones por
otra, 117 en total, para mejorar las líneas

Huelva-Sevilla y Huelva-Zafra. Estamos
haciendo actuaciones en Jabugo y en La
Palma del Condado, preparando un poco
lo que se avecina de ese futuro inmediato a
partir del año que viene, que tengamos ya
presupuesto y partida para hacer que
Huelva-Sevilla se haga en 50 minutos y
Huelva-Madrid se haga en 3h 45min.

Ese futuro inmediato pasa por un trazado
nuevo en un tramo.

–Efectivamente, como bien apuntó el
ministro, supone una modificación del
trazado de 45 kilómetros, una apuesta de
410 millones de euros en un tiempo medio
de plazo y no descartando el AVE, sino
comparando lo que supondría de inver-
sión con el AVE, pero que habrá a un me-
dio-largo plazo. Lo inmediato es esto.

¿El AVE no se descarta?
–No, no, lo dije y lo reitero. No se descar-

ta nada. El Gobierno no descarta nada.

¿En qué punto está la alta velocidad?
–El estudio informativo ahí sigue, lo que

pasa es que el Gobierno de España ha prio-

rizado, y en esto ha sido muy contundente
y muy claro el ministro de Transporte y
Sostenibilidad, aunque se le haya querido
interpretar a lo mejor de una manera con-
fusa. Él es un gestor responsable, que tie-
ne un volumen de trabajo y de presupues-
to que hay que repartir de una manera
equitativa por todos los corredores de Es-
paña, no solo Huelva. Hay una apuesta
por el corredor Sevilla-Huelva-Faro pero
antes hay otros corredores que tienen prio-
ridad y él quería poner una solución inme-
diata con lo que hay. Huelva necesita un
tren que llegue a su hora, que llegue bien
en condiciones de seguridad. Eso es más
importante. En el momento en que tenga-
mos esa vía con ese cambio de trazado,
con un importe de 410 millones, en un
tiempo que oscila entre dos años y medio y
tres años a partir de que se ponga la con-
signación presupuestaria, que se produci-
rá el año que viene, el AVE vendrá, pero
más tarde. 

¿Pero conectará con Portugal?
–Claro, esa conexión no se ha descarta-

do, será Sevilla-Huelva-Faro, como se pre-

tende. De hecho, con toda la revolución in-
dustrial que se avecina de hidrógeno ver-
de, del Cedea-CEUS y todo el tráfico de
mercancías en el Puerto de Huelva, la pro-
pia necesidad va a obligar a que esa in-
fraestructura se haga, pero ahora tenemos
que ponernos en lo inmediato, con econo-
mía doméstica, como muy bien explica el
ministro, con los recursos que tenemos y
con los mimbres que nos tocan lidiar: cali-
dad, rapidez, frecuencia y mejor conexión
con Madrid y más agilidad en tiempos con
relación a Sevilla para poder enlazar con
el AVE. Yo creo que es una apuesta sensa-
ta, responsable y que hay que valorar. Yo
estoy contenta. Podemos pedirlo todo, pe-
ro en política hay que hacer posible lo ne-
cesario.

La Comisión de Infraestructuras también
plantea el desdoble de la Huelva-Sevilla pa-
ra el tráfico de mercancías, con el horizonte
2030 del Corredor Atlántico.

–También se está planteando, estamos
estudiándolo todo, no hemos descartado
ningún proyecto, hasta el desdoble de la
N-435, que tenemos tantísima dificultad
por el tema de la protección medioam-
biental, que nos está obligando a conside-
rar otras alternativas u otros tramos, que
se están estudiando. Es que llevo tres me-
ses, estamos analizando poquito a poco
todo, pero yo estoy muy volcada con Huel-
va, quiero estar en esa Comisión de In-
fraestructuras, de hecho ya estoy. 

Se ha fijado una moratoria de un mes para
aprobar el Libro Blanco de las infraestruc-
turas.

–Claro. Fue mi primera reunión y se da-
ba por hecho que el Libro Blanco se apro-
baba, pero me parecía muy arriesgado e
irresponsable que no se pudiera hacer un
análisis más pormenorizado y detallado
de las fichas. Se eligieron seis proyectos
para Huelva, que estamos todos de acuer-
do con ellos, que tienen que ver con tre-
nes, como la Huelva-Zafra, que ya se está
trabajando en ella, y es lo que yo quiero
contar, porque la ficha no está reflejada, la
modificación de la línea Huelva-Sevilla y
el tema del AVE; la presa de Alcolea, el ae-
ropuerto y el desdoble de la N-435. Curio-
samente, todas del Gobierno de España,
nos tocan todas. Entonces, pregunté por
qué no se ha dado audiencia formal al Go-

La subdelegada del Gobierno, María José Rico, durante la entrevista con Viva Huelva. VH



viva VIERNES, 26 DE ABRIL DE 2024 3

Quiero votar y
que salga que
Huelva está
totalmente
alineada, con
lealtad
institucional,
pero también
hay que incluir
infraestructuras
sanitarias

‘‘

Otro momento de la
entrevista con Viva
Huelva en el
despacho de la
subdelegada del
Gobierno.
VH

bierno de España. Es suficientemente se-
rio como para analizarlo con calma. Tengo
que pedir informes de mis mayores porque
las actuaciones están mucho más avanza-
das de lo que aparecen en esas fichas, que
por cierto, tengo que alabar y reconocer la
labor extraordinaria que ha hecho el Con-
sejo Económico y Social de la provincia de
Huelva y su equipo, que no me malentien-
dan. Pero el Gobierno de España tiene algo
que decir y por eso yo pedí una moratoria
al presidente de la Comisión. 

¿Hay alguna novedad con el aeropuerto?
–Estamos trabajando con Aviación Civil

para ver la viabilidad, incluso la denomi-
nación, si es de interés general o no, por-
que eso sí que ya cambiaría notablemente
la competencia de quién tendría que hacer
el aeropuerto. Están en ello trabajando y
por eso yo quiero incorporar eso a la ficha.

¿Confía en que final haya consenso total con
el Libro Blanco?

–Sí, sin duda. Ese yo creo que ha sido el
motor de que todos los intervinientes em-
pezaran a apoyar ese tiempo de margen
para hacer esto con seriedad. Al final yo
creo que el presidente -David Toscano-,
que es muy sensato, un hombre muy cabal
y de consenso, quiere unanimidad, igual
que la quiero yo. Me daría mucha pena
que yo tuviera que abstenerme de esta vo-
tación por no darme audiencia como Go-
bierno de España. Quiero votar y que salga
que Huelva está totalmente alineada, con
lealtad institucional, y por unanimidad.
No tengo ninguna duda. Pero creo que
también hay que incluir otras infraestruc-
turas muy potentes, como las sanitarias
del Materno Infantil y los chares de Arace-
na y Bollullos, porque de 27 proyectos, al-
gunos han salido por muy poca diferencia
de votos. No le puede tocar todo al Gobier-
no solo y también habría que darle un em-
pujoncito a Huelva en sanidad. ■

DESEO___“El regalo de Navidad de los accesos va a estar, que nos den el regalo
de la apertura del Chare en enero” CEUS___La ministra vendrá a inaugurarlo

“Los accesos al Chare de Lepe
estarán antes de fin de año”

La subdelegada del Gobierno en Huelva, María José Rico, en su despacho. VGPALACIOS

V. González
HUELVA | En materia sanitaria, el
Centro hospitalario de altas re-
soluciones (Chare) de Lepe es
una espinita clavada que
Huelva no acaba de sacarse.
Finalizada su construcción en
2016, está pendiente de que se
terminen los accesos por parte
del Gobierno, se vuelva dotar
de equipamiento y personal
por parte de la Junta de Anda-
lucía y el Ayuntamiento de Le-
pe lleve la luz y el agua.

Las obras de los accesos
quedaron paralizadas hace se-
manas pero la subdelegada
del Gobierno, María José Rico,
asegura que “se van a reto-
mar”.

“Hemos tenido un pequeño
problema porque hay concur-
sos de acreedores en las em-
presas pero como teníamos la
obra ejecutada desde hace
más de un año y en más de un
20%, la ley de contratos públi-
cos habilita la cesión y esta-
mos buscando esa tercera em-
presa. Se está negociando con
varias a la vez y la que nos dé
más garantía y solvencia, en
cuanto se adjudique se conta-
rá, y se va a terminar en la fe-
cha prevista, entre octubre y
noviembre, antes de que aca-
be el año”, ha dicho al respec-
to la subdelegada.

Sin embargo, Rico recalca
que “hay más cosas que no es-
tán hechas”, por ello, lanza

un deseo: “El regalo de Navi-
dad de los accesos va a estar,
que nos den el regalo de Reyes
de la apertura del Chare en
enero”.

De otro lado, preguntada
sobre en el Centro de Ensayos,
Entrenamiento y Montaje de
Aviones No Tripulados
(CEUS), en Moguer, recalca
que es “un gran proyecto” y
que “hay apuesta decidida
por parte del Gobierno de Es-
paña, una elección del Gobier-
no de Pedro Sánchez, igual
que lo ha hecho con el tema
del hidrógeno verde”.

Así, ha insistido en que “ha
sido una elección del anterior

ministro, Pedro Duque, con la
ministra Margarita Robles y
Pedro Sánchez, quienes eligie-
ron El Arenosillo porque hay
un Cedea de base muy poten-
te, somos referentes a nivel eu-
ropeo y mundial, tenemos un
cielo totalmente despejado a
nivel de navegación aérea y las
condiciones climatológicas de
Huelva no las hay en ningún
otro punto de España”.

Por ello, “nos faltaba nada
más el añadido Cedea-CEUS,
que era establecer una pista de
despegue de más de dos kiló-
metros, del tamaño de San Pa-
blo, que ya la tenemos termi-
nada, y nos faltaba el soterra-

miento eléctrico y ya se ha he-
cho. La desconexión se va a
producir el mes que viene, pa-
ra cortar la alta tensión y vol-
verla a empalmar el mismo
día, y acto seguido, tras las
elecciones europeas, vendrá a
inaugurarlo la ministra”.

Rico también ha asegurado
al respecto que “ya tenemos
empresas aeronáuticas intere-
sadas, Airbus la primera, y ya
se están firmando contratos en
el Ministerio de Defensa, y ya
está el alcalde de Moguer bus-
cando empresas auxiliares,
porque tenemos unos hanga-
res brutales de más de 4.000
m2 para acopio de material”. 
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URBANISMO Pendiente de zonas ajardinadas URBANISMO  Ha comenzado por la renovación del alumbrado público OCIO

Varios operarios trabajan en la puesta a punto del Parque Robinson. VH

REDACCIÓN | Esta semana han
arrancado las actuaciones pa-
ra llevar a cabo “una interven-
ción integral para la puesta a
punto del Parque Robinson,
persiguiendo su adecuación y
mejora al incluir actuaciones
de alumbrado, mobiliario ur-
bano, jardinería y pavimen-
tos”.

Así lo ha indicado el Ayun-
tamiento en un comunicado
remitido ayer, donde explica
que el objetivo principal “es
atender todas las demandas
de los vecinos, para recuperar
el esplendor de un espacio de
referencia en el barrio”.

Las actuaciones han co-
menzado por la renovación
del alumbrado público, con el
objetivo de mejorar la ilumina-
ción y con ello la imagen y sen-
sación de seguridad. Se trata
de un proyecto integral que in-
cluye tanto el cambio de las lu-

minarias, como de las colum-
nas, incluyendo el nuevo ca-
nalizado de los circuitos. Ac-
tualmente se están desarro-
llando los trabajos para la eje-
cución de 500 metros de cana-
lización, para dar servicio a
continuación, a las nuevas ar-
quetas de registro, la coloca-
ción de un nuevo centro de
mando y la instalación de 43
columnas de acero galvaniza-
do de 4 metros de altura con
luminarias de tecnología LED.

De manera simultánea se
incorporarán los trabajadores
del Servicio Municipal de
Mantenimiento de la Vía Pú-
blica para la eliminación de
barreras arquitectónicas y me-
joras de la accesibilidad, me-
diante tareas relacionadas con
la reparación de pavimentos,
adoquinados y alcorques,
además de la reparación de los
juegos infantiles y la maquina-

ria del circuito biosaludable,
mediante su lijado y pintado.
Además, la superficie de hor-
migón que rodea el kiosco-bar
del parque se pondrá en valor
como zona lúdica, incorpo-
rando juegos pintados en el
suelo, como el tres en raya o el
damero.

Igualmente, los areneros de
las dos zonas de juegos infan-
tiles se reforzarán con aporte y
extendido de arena como su-
perficie amortigüante; reali-
zando mejoras también en los
terrenos del área de esparci-
miento canino, así como un
rasanteo y nivelación general
de todos los espacios con pavi-
mento terrizo de albero.

En cuanto a la jardinería, se
procederá al desbroce y con-
trol de la vegetación herbácea
de desarrollo espontáneo y a
la poda de saneamiento del ar-
bolado.

Arranca la puesta a punto
integral del Parque Robinson

El concierto
de La Oreja
de Van Gogh
se adelanta al
29 de agosto

REDACCIÓN | El concierto del gru-
po La Oreja de Van Gogh en el
Foro Iberoamericano, fijado
para el sábado 31 de agosto, se
adelanta dos días. La nueva
fecha del concierto pasa al
jueves, 29 de agosto, mientras
que la hora y el lugar perma-
necerán invariables: a las
22.30 en el mismo Foro Iberoa-
mericano de La Rábida.

La organización ha comu-
nicado que la modificación se
debe a motivos logísticos y de
seguridad en la zona. Y es que
en el último fin de semana del
mes de agosto se prevé una
importante concentración y
coincidencia de actividades y
eventos en la zona de La Rábi-
da y alrededores, por lo que se
optado por el cambio de fecha
“con la intención de poder
ofrecer un concierto de cali-
dad y un mejor servicio para
todos los asistentes”.

Modificar la fecha permite
ofrecer “garantías de acceso,
seguridad, aparcamientos y
otros servicios necesarios pa-
ra el disfrute de un gran con-
cierto”. La organización infor-
ma que las entradas ya adqui-
ridas para el 31 de agosto se-
rán válidas igualmente para
la nueva fecha del 29 de agos-
to, sin necesidad de hacer nin-
gún trámite para acceder al
concierto.

De igual forma, la empresa
se pondrá en contacto con to-
das las personas que tengan
entradas, con el fin de facili-
tarles una devolución com-
pleta del precio pagado en ca-
so de solicitar esta opción.

REDACCIÓN | La alcaldesa de
Huelva, Pilar Miranda, acom-
pañada del primer teniente de
alcalde de Urbanismo y Me-
dioambiente del Ayuntamien-
to de Huelva, Felipe Arias, ha
visitado la obra de los nuevos
aparcamientos gratuitos de la
barriada de Las Colonias, que
se encuentran en su recta fi-
nal y que contará con más de
cien plazas para los vecinos,
según ha indicado el Ayunta-
miento en una nota.

La intención es continuar
con los trabajos para crear un
nuevo espacio público en el
entorno antiguamente ocupa-
do por la Fábrica de Harina,
mediante la peatonalización
de la avenida Cristóbal Colón,
en cuanto se ponga en servi-
cio el parking, “para garanti-
zar a los vecinos el estaciona-
miento de sus vehículos”. Mi-
randa ha señalado que la in-
tención es “crear una zona de
estancia para la convivencia,
la revitalización social y eco-
nómica del barrio, en un pro-
yecto que hemos consensua-
do para incluir nuevas de-
mandas de los vecinos y de los
comerciantes de Las Colonias,

para la reactivación de las ac-
tividades económicas y el fo-
mento de las relaciones socia-
les, pero no podíamos hacerlo
sin ofrecer una alternativa pa-
ra el aparcamiento a los veci-
nos, por ello, hasta que no en-
tre en funcionamiento el par-
king no empezaremos las
obras de la plaza pública”.

Actualmente, solo queda
pendiente la plantación de las
zonas ajardinadas y una ac-
tuación que debe acometer
Endesa para el soterramiento
de una línea de media tensión
que cruza el espacio y que per-
mitirá eliminar el poste que
afecta a la circulación interior
del aparcamiento.

“Con el compromiso de En-
desa de ejecutar esta actua-
ción de urgencia” ha remarca-
do Arias “pondremos en servi-
cio el aparcamiento y comen-
zaremos la peatonalización
de la Avenida Cristóbal Colón
con un proyecto diseñado pa-
ra poner en valor la historia de
este barrio, estando muy pre-
sente, de manera simbólica,
la Fábrica de Harina, antigua-
mente emplazada en este en-
torno”.

El nuevo parking
gratuito de Las
Colonias tendrá
más de cien plazas
ENTORNO___ El Ayuntamiento anuncia
una plaza pública en el espacio que
ocupaba la antigua Fábrica de Harina
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TURISMO  La temporada 2023 recuperó las mejores cifras del sector, con un 3,5% más que en 2019

REDACCIÓN | El Campo de Golf La
Monacilla, en Aljaraque, aco-
gió ayer la presentación del
Plan de Promoción 2024 para
el segmento golf, puesto en
marcha por la Agencia Destino
Huelva en colaboración con la
Asociación de Campos de Golf
de Huelva. Un sector que “no
solo ha logrado mantener los
buenos resultados de años an-
teriores, sino que avanza hacia
una más que evidente consoli-
dación y mejora”, según indicó
el presidente de la Diputación
de Huelva, David Toscano,
añadiendo que “se asienta co-
mo la alternativa más sólida
para romper con la estacionali-
dad”.

Según ha indicado la institu-
ción provincial en una nota de
prensa, el programa para pro-
mocionar el golf que se ha pre-
sentado va encaminado, se-
gún Toscano, “a mimar al
cliente y presentarle una oferta
atractiva, competitiva con
otros destinos cercanos y difí-
cil de rechazar”. 

En este sentido ha subraya-
do que “no solo es nuestra
principal baza contra la esta-
cionalidad sino que, además,
contribuye a dinamizar la eco-
nomía en actividades como
hoteles, restaurantes, comer-
cios, taxis, alquiler de vehícu-
los, etcétera”.

Tras la temporada de 2023,
en la que se alcanzaron cerca
de 300.000 salidas en los cam-
pos de golf de la provincia, se
han recuperado las mejores ci-
fras del sector, con un incre-

Presentación del Plan de Promoción 2024 en el Campo de Golf de La Monacilla. VH

Consejo de Gobierno de la Universidad de Huelva. VH

El golf se consolida como la mayor
alternativa contra la estacionalidad
PROGRAMA___ Diputación presenta un Plan de Promoción para el segmento
que busca “mimar al cliente”, con un perfil principalmente internacional

mento del 3,5 por ciento res-
pecto de las realizadas en 2019,
antes de la pandemia. En
cuanto a pernoctaciones gene-
radas por el segmento golf, du-
rante el pasado año se concre-
taron más de un millón, lo que
supone un 26,49 por ciento del
total de las pernoctaciones ge-
neradas en el destino. Y el nú-
mero de viajeros vinculados a
este segmento ha sido de
198.400 durante 2023, lo que
significa un 17,22% del total de
viajeros alcanzados.

Toscano ha indicado que el
golf “se oferta en la provincia
vinculado a un total de 2.150
plazas de alojamiento, mayori-
tariamente en la Costa, que
gracias al golf están operativas
en momentos del año donde el

resto de oferta permanece ce-
rrada”. Respecto a la deman-
da, el 86 por ciento son clientes
internacionales, que en su ma-
yoría llegan a través de la tou-
roperación, y que tienen una
estancia media de 6,5 días, con
un gasto medio en destino que
asciende de media a unos 125
euros/día, frente a los 61,8 eu-
ros/día de gasto medio en otros
segmentos.

Reino Unido, Suecia, Dina-
marca, Islandia, Alemania,
Holanda y con un importante
crecimiento en los últimos
años de Francia, son los princi-
pales mercados emisores de
turistas de golf hacia la provin-
cia de Huelva. La mayoría son
repetidores y mantienen una
gran fidelidad con el destino.

Valoran principalmente “la
naturaleza, la tranquilidad, el
ser un destino que no está ma-
sificado, con un clima envidia-
ble y una riqueza gastronómi-
ca que cada vez aprecian más,
junto a otros productos turísti-
cos vinculados a naturaleza, la
cultura y las tradiciones, como
principales atractivos”.

El cliente de golf nacional
también es cada vez más fiel al
destino, un cliente que compa-
gina las vacaciones familiares
de sol y playa con la práctica de
golf; de ahí que su llegada se
concentre en los meses de ve-
rano y en los puentes festivos.
En este caso la procedencia se
centra en Extremadura, Anda-
lucía, Madrid, País Vasco, Gali-
cia y Cataluña.

UNIVERSIDAD Consejo de Gobierno

REDACCIÓN | El Consejo de Go-
bierno de la Universidad de
Huelva (UHU), reunido ayer,
mandató que la Onubense
apueste por la impartición de
la titulación de Fisioterapia de
manera pública, de forma que
estos estudios sean “accesi-
bles a todo el estudiantado,
sea cual sea su nivel económi-
co”, según ha indicado en una
nota.

“Con ello seguiremos con-
tribuyendo, como nos corres-
ponde, al progreso de la socie-
dad onubense mediante la
prestación de un servicio de
calidad en el ámbito de la edu-
cación superior”, ha señalado
el consejo.

Tras la valoración de la do-
cumentación presentada y la
posterior votación, el Consejo
de Gobierno ha rechazado por
37 votos en contra, cinco votos
a favor y una abstención, la
creación de un centro privado
adscrito a la Universidad de
Huelva, para la impartición
de la titulación de Fisiotera-

pia, promovido por la empre-
sa Varicentro Formación S.L.

Anteriormente a la celebra-
ción de la reunión de este ór-
gano, la empresa IADA S.L.,
que imparte Fisioterapia a tra-
vés de un centro adscrito pri-
vado a la Universidad de Cór-
doba, había retirado su pro-
puesta en una carta remitida a
la Universidad argumentando
“amenazas a mi persona, des-
información en los medios y
un clima inestable y tóxico”.

El debate en el Consejo de
Gobierno ha sido “práctica-
mente unánime” a favor de
que la Universidad de Huelva
cierre el capítulo de propues-
tas privadas y comience los
trámites para que pueda estu-
diarse fisioterapia con una
oferta “a precios públicos, de
calidad y accesibles para to-
das las personas, sea cual sea
su nivel económico”, tenien-
do en cuenta el mapa de titu-
laciones recientemente apro-
bado para las universidades
públicas de Andalucía.

La Onubense apuesta
por la impartición
pública de Fisioterapia



MADRID. EFE | La Fiscalía Provin-
cial de Madrid ha solicitado el
archivo de la investigación
abierta por un juez de Madrid
a Begoña Gómez, mujer del
presidente del Gobierno, Pe-
dro Sánchez, por tráfico de in-
fluencias y corrupción en los
negocios. Según han informa-
do fuentes fiscales, la Fiscalía
ha recurrido directamente an-
te la Audiencia Provincial la
decisión del Juzgado de Ins-
trucción número 41 de Madrid
y pide que se revoque y se ar-
chive la causa.

El Ministerio Fiscal argu-
menta que no hay indicios de
delito que justifiquen la aper-
tura de un procedimiento pe-
nal, han precisado a EFE fuen-
tes conocedoras del caso.

En el procedimiento, que se
ha declarado secreto, el juez
investiga una denuncia del au-
todenominado sindicato Ma-
nos Limpias, que se funda-
menta en una serie de noticias
de prensa y en la que expone
que Begoña Gómez, “preva-
liéndose” de su relación con el
presidente del Gobierno, ha-
bría recomendado o avalado
“por carta de recomendación
con su firma a empresarios
que se presentan a licitaciones
públicas”. Ayer el secretario
general de Manos Limpias, Mi-
guel Bernad, precisó que basó
la denuncia en informaciones
periodísticas y añadió que, si
no son ciertas, la responsabili-
dad será de quienes las publi-
caron.

La Fiscalía pide
archivar la
investigación a
Begoña Gómez

Actualidad GOBIERNO DE COALICIÓN

Los socios de
investidura le animan
a “seguir peleando”

Los socios de investidura y de Gobierno de Pedro Sánchez
le han animado a continuar para frenar el golpe que cre-
en que la ultraderecha, en coordinación con el PP, está in-
fringiendo a la democracia y Sumar ha ido incluso más
allá al recordar al presidente que tiene una obligación
con el país.

GOBIERNO El presidente del PP asegura que “como no puede gobernar por adhesión, pretende gobernar por compasión. No lo permitamos”

Alberto Núñez Feijóo, en la rueda de prensa ofrecida ayer en la sede del partido. EFE/ FERNANDO VILLAR

MADRID. EFE | El líder del PP, Al-
berto Núñez Feijóo, considera
una “frivolidad inaceptable”
que el presidente del Gobier-
no, Pedro Sánchez, se haya
tomado cinco días para refle-
xionar sobre una posible di-
misión y sostiene que es un
insulto a los votantes.

En rueda de prensa desde
la sede de su partido, el líder
de la oposición le dijo al jefe
del Ejecutivo que si está pen-
sando en plantear una cues-
tión de confianza “puede
ahorrársela” ya que es “evi-
dente” que tiene la “confian-
za interesada de los partidos
independentistas”.

“El independentismo
siempre hace negocio, pero
ante el presidente más débil
de la democracia española, el
negocio está garantizado”,
apuntó ayer al respecto.

Feijóo espera que Sánchez
anuncie el lunes que sigue su
cargo, pero le advirtió que “al
final se hundirá” y lo hará en
solitario y aunque “puede
prolongar su agonía” no será
“más que eso: una agonía de
quien ni ayer, ni hoy ni el pró-
ximo lunes ha estado a la al-
tura que merece este país”.

“Ha dicho que se toma cin-
co días para pensar en sí mis-
mo y lleva cinco años pensan-
do en sí mismo. Basta ya. Nin-

gún español puede abando-
nar y eludir sus responsabili-
dades y mucho menos el que
ostenta la presidencia del Go-
bierno”, denunció Feijóo, tras
afirmar que en España nadie
está al margen de la ley.

Y comparó la actitud de
Sánchez con “un espectáculo
de adolescente para que va-
yan detrás diciéndole que no
se vaya y que no se enfade”.

Ante la pregunta de Sán-
chez acerca de si merece la

pena seguir en su cargo tras la
investigación judicial a su
mujer, que el socialista consi-
dera un ataque basado en
“hechos inexistentes”, Feijóo
le replicó que ser presidente
del Gobierno “merece la pe-
na, solo que no a cualquier
precio ni de cualquier mane-
ra”. Feijóo exigió además ex-
plicaciones de Sánchez sobre
los escándalos que afectan a
su partido, su Gobierno, y su
entorno -en alusión al caso

Koldo y a su mujer-, señalan-
do que si no las da “por algo
será” y le acusó de repetir
“muchas veces lo que él lla-
ma derecha y ultraderecha
para ver si la gente que le ha
votado le perdona cualquier
indecencia por cuestión de
ideología”.

Feijóo acusó a Sánchez de
“intimidar” a los jueces, le ca-
lificó de “portavoz del lobby
del lawfare indistinguible de
sus socios” y denunció que el

Feijóo ve una “frivolidad inaceptable” que
Sánchez abandone sus responsabilidades
VATICINIO Y ADVERTENCIA___ El líder de la oposición espera que jefe del Ejecutivo anuncie
el lunes que sigue en su cargo, pero le advierte que “al final se hundirá” y lo hará en solitario
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El PSOE fleta autobuses para el
acto de apoyo el sábado en Ferraz
MADRID. EFE | Agrupaciones so-
cialistas de diversos puntos de
España como Andalucía, la
Comunidad Valenciana y Cas-
tilla y León están contratando
autobuses para que los mili-
tantes que lo deseen puedan
desplazarse al acto de apoyo
convocado a través de las re-
des sociales este sábado en Fe-
rraz para apoyar a Pedro Sán-
chez. Ayer mismo, federacio-
nes socialistas como el PSOE
de Extremadura y el de Aragón

convocaron concentraciones a
las ocho de la tarde ante las se-
des y casas del pueblo del par-
tido para mostrar su solidari-
dad y apoyo a Sánchez y su fa-
milia. Y además, a través de
las redes sociales los socialis-
tas están llamando para parti-
cipar en una gran concentra-
ción de apoyo a Sánchez este
sábado en Ferraz a las 11 horas
con motivo de la celebración
del Comité Federal del PSOE,
cuyo inicio está previsto me-

dia hora antes sin la participa-
ción del presidente del Gobier-
no y líder del partido.

También a través de las re-
des sociales, agrupaciones so-
cialistas de lugares como An-
dalucía, la Comunidad Valen-
ciana y Castilla y León está in-
formando de la contratación
de autobuses para que los mi-
litantes y simpatizantes que lo
deseen puedan desplazarse a
esta concentración, en algu-
nos casos de forma gratuita.

Moreno critica el “show” y Espadas
anima a Sánchez a seguir en el cargo
SEVILLA. EUROPA PRESS | El presi-
dente de la Junta de Andalu-
cía, Juanma Moreno, conside-
ró ayer una “enorme irrespon-
sabilidad” la decisión del pre-
sidente del Gobierno, Pedro
Sánchez, de tomarse “cinco dí-
as” para pensar si continúa o
no en el cargo, dejando a Espa-
ña en un “limbo”. Moreno ex-
presó que ya nadie se “cree a
Sánchez” y calificó de “show”
su carta a la ciudadanía anun-
ciando que abría unos días de

reflexión.
“Me parece una enorme

irresponsabilidad que en un
país donde hay millones de
personas que tienen proble-
mas, el presidente del Gobier-
no, en una decisión absoluta-
mente inédita en nuestra de-
mocracia, decida coger cinco
días para pensar si quiere se-
guir o no quiere seguir”, indi-
có Moreno, en declaraciones a
los periodistas en Sevilla.

Por su parte, el secretario

general del PSOE de Andalu-
cía, Juan Espadas, realizó ayer
un llamamiento a que el líder
de su partido, Pedro Sánchez,
“siga adelante” y continúe en
su cargo de presidente del Go-
bierno, porque “merece la pe-
na” y porque, “desgraciada-
mente, aquí no cabe afligirse
porque, como dijo un buen so-
cialista, nos aflojamos, y lo
peor que podemos hacer es
aflojarnos ante la derecha y la
extrema derecha”.

presidente había rehabilitado
las acusaciones de “supues-
tos fachas con toga para ame-
drentar la justicia oficialmen-
te a ojos de todo el mundo”.

Y le advirtió que se equivo-
ca o de país o de momento
porque en España “nadie está
al margen de la ley” tampoco
hay “dos Españas enfrenta-
das” sino únicamente un pre-
sidente enfrentado a la reali-
dad, la verdad, la Justicia, la
prensa libre, el pluralismo
político  y “a todo el armazón
institucional que hace de Es-
paña una democracia plena”.

“Como no puede gobernar
por adhesión, pretende go-
bernar por compasión. No lo
permitamos. Desconfíen de
todo político, del signo que
fuere, que pinte la compleja
realidad como un pueril
asunto de unos contra otros”,
subrayó.

Feijóo denunció además
que causa “bochorno” ver la
repercusión internacional del
movimiento hecho por Sán-
chez, con la prensa interna-
cional haciéndose eco no de
“ningún problema emocional
del presidente del Gobierno”
si no de los “problemas de
presuntas corrupciones que
afectan al presidente del Go-
bierno, a su partido y a su Go-
bierno”.
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Oportunidad de seguir vivo
FÚTBOL / 1ª RFEF El Recreativo de Huelva recibe este domingo a las 18.00 horas a un tocado Linares

Futbolistas del Recreativo de Huelva firmando autógrafos ayer a escolares de Huelva. LOLA LIMÓN

domingo, el Linares, que cu-
mula seis partidos sin ganar
con cuatro derrotas y dos em-
pates y que cuenta ya con su
tercer entrenador en lo que va
de temporada, un viejo cono-
cido de la afición albiazul co-
mo es Romerito. El Linares
tampoco depende de sí mis-
mo para lograr su objetivo, en
su caso la permanencia, ya

que está a seis puntos de la
salvación cuando quedan 15
en juego, empresa complica-
da de conseguir.

En las filas albiazules, Abel
Gómez se verá obligado a re-
componer su defensa, ya que
tanto Rahim como Rubén Se-
rrano serán baja por sanción,
por lo que la defensa será in-

édita esta jornada, ya que am-
bos están siendo fijos durante
toda la temporada. Todo
apunta que Antoñito y Sergio
Díez se disputarán los carri-
les, teniendo que jugar uno a
banda cambiada al no haber
un recambio zurdo para Ra-
him. No descartándose la po-
sibilidad incluso de que pue-

da tener minutos el canterano
Ale Santos, que lo conoce del
filial de sobra el míster albia-
zul. Y con Rubén, será más fá-
cil encontrarle recambio, ya
que Trapero tiene el sitio ase-
gurado en el centro de la de-
fensa y la otra plaza saldrá de
entre dos veteranos, Álex Gál-
vez y Raúl Navas.

SIN MARGEN DE ERROR__ El Decano, obligado a ganar para seguir luchando por la quinta
plaza RECAMBIO_ Abel reconvertirá su defensa al estar sancionados Rahim y Rubén Serrano

■ ■ Varios cientos de jóvenes
recreativistas, alumnos de
distintos centros educativos de
Huelva capital y provincia, así
como asociaciones, estuvieron
presentes en el entrenamiento
de este jueves de la primera
plantilla que tuvo lugar en el
Nuevo Colombino. Los jóvenes
aficionados pudieron disfrutar
de sus ídolos y al término del
entrenamiento, muchos de los
futbolistas del Decano se
acercaron a la grada a
saludarlos y a firmarles
autógrafos como recuerdo.

Visita de colegios y
centros al entreno

Afición

El piloto Paquito Gómez en acción en el Gran Premio de España. VH

HUELVA | El pasado fin de sema-
na se celebró en el circuito va-
lenciano de Albaida el Gran
Premio de España de Super-
motard, la primera prueba
del mundial absoluto de la
categoría S1GP. Hasta allí se
desplazó el piloto onubense
Paquito Gómez, vigente cam-
peón de España y de Europa
de la categoría SM Road, para
hacer su debut en el mundial. 
Paquito y su equipo también
onubense, JBD Competición,
afrontan este nuevo reto de

medirse a los mejores pilotos
y las mejores estructuras. El
sábado se celebraron los en-
trenamientos oficiales, que
determinan el orden de la pa-
rrilla de salida de las carreras.
El piloto onubense consiguió
la décmio segunda plaza de
parrilla. En la primera carrera
del sábado, y tras unas vuel-
tas muy trabajadas con mu-
chos adelantamientos y lu-
chando por el Top Ten, final-
mente entró en meta en la
misma posición de salida. El

domingo se celebraron las
dos carreras definitivas. Pa-
quito y su equipo, consiguió
entrar en meta en una merito-
ria décima posición. La se-
gunda carrera del domingo
era la más importante, y moti-
vado por la gran adaptación
que estaba teniendo, Paquito
hizo una carrera espectacu-
lar, terminó en sexta posi-
ción. La siguiente carrera del
Mundial se celebrará el 26 de
mayo en Cerdeña, donde in-
tentará optar al podium.

Meritorio sexto puesto de
Paquito Gómez en el Mundial

MOTOCICLISMO El piloto onubense debutó en la primera prueba celebrada en el circuito valenciano de Albaida

CB Zamora,
hueso difícil
para el Ciudad
de Huelva

BALONCESTO

HUELVA | Tras eliminar a Salou
el pasado fin de semana, el
Ciudad de Huelva ya conoce
quién será su rival de cuartos
de final para el ascenso a LEB
Oro y mucha suerte en el sor-
teo no ha tenido. Y es que el ri-
val del conjunto onubense es
el campeón del grupo Oeste
en la liga regular, CB Zamora
Enamora, que ganó 24 de los
26 partidos que ha disputado
esta campaña y le venció en
los dos enfrentamientos al
cuadro onubense durante la
fase regular. El partido de ida
será este sábado a las 19.30
horas en el Palacio de los De-
portes y el conjunto onuben-
se parte a priori como el rival
débil de este enfrentamiento,
aunque venderá cara su de-
rrota. El club ha decidido que
todos los niños menores de 12
años tendrán acceso gratuito
al encuentro, con el fin de ge-
nerar el mejor ambiente posi-
ble para el equipo de Íñigo
Núñez. Las otras tres elimina-
torias de cuartos de final se-
rán: CB Prat-Albacete Basket,
CB Sant Antoni-L'Horta Gode-
lla y CB Morón-Bizkaia Zor-
notza.

6 podium y 2
diplomas para
el Rítmico

GIMNASIA RÍTMICA

HUELVA | El pasado fin de sema-
na se celebró en Chiclana,  el
Campeonato Andalucía fase
occidental de Gimnasia Rít-
mica donde el Rítmico Colom-
bino logró 6 podium y dos di-
plomas. Los podium comen-
zaron el viernes donde la ben-
jamín Laura Villegas se pro-
clama subcampeona de An-
dalucía y Marta Gómez pre-
benjamín lograba la medalla
de bronce. En la sesión del sá-
bado, el equipo senior preco-
pa lograba el diploma de fina-
lista al igual que el conjunto
infantil copa y el conjunto
benjamín lograban el sub-
campeonato de Andalucía. El
último día, Carla Pinto, plata
en manos libres y Daniela An-
daluz plata en cuerda y am-
bas plata por equipos.

R. Mora
HUELVA | El Recreativo de Huel-
va recibe este domingo a par-
tir de las 18.00 horas a otro ri-
val de la zona baja de la tabla
y que esta peleando por no
descender como es el Linares.
El Decano, que está sexto en
la tabla, a cuatro puntos de la
zona de play-off de ascenso,
no puede fallar si quiere tener
opciones de llegar a la quinta
plaza al final, aunque eso no
depende de él, ya que la AD
Ceuta le aventaja en un parti-
do y medio y dependerá de lo
que hagan ambos conjuntos
para saber quién se adjudica
esa última plaza, sin descar-
tar al Murcia que todavía no
ha dicho la última palabra.

El Decano, que sigue dando
muestras de cansancio en el
tramo final de la fase regular,
en el Nuevo Colombino y ante
su afición al menos sí está
siendo más fiable, sobre todo
con el gran estado de forma
por el que atraviesa su porte-
ro Rubén Gálvez. Pero al Re-
cre no le vale este domingo
otro resultado que no sea la
victoria o si no se le va a hacer
muy largo el tramo final de
temporada. Victoria que tam-
bién necesita su rival de este
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Quien quiera entrar en
Venecia a partir de aho-
ra tendrá que abonar un
peaje de 5 euros, una

medida que pretende evitar el
turismo de masas en una ciudad
frágil, pero a la que se oponen
sus habitantes y que parece difí-
cil de aplicar. Venecia se convier-
te en la primera ciudad al mundo
en la que hay que pagar para po-
der visitarla. Aunque no todos.

De las 171.000 personas regis-
tradas hasta este sábado en el
nuevo portal dedicado a la venta
de entradas, 40.000 habían pa-
gado el ticket y el resto estaban
exentos por diversos motivos,
ciudadanos de la región del Vé-
neto, visitas médicas, alojarse
en hoteles de centro o en casa de
venecianos, ir sólo a las islas… y
una larga lista.

Por el momento son 29 los dí-
as en los que se podrá ingresar
en la ciudad sólo con reserva y
pago para quienes no se alojen
en la laguna. No habrá tornique-
tes y unos 200 inspectores entre
controladores y agentes munici-
pales se dedicarán a revisar alea-
toriamente la posesión del códi-
go QR que da derecho a entrar
tras pagar los 5 euros por inter-
net. 

La medida entró en vigor ayer,
el inicio de un puente en el que
se prevé una importante presen-
cia de turismo, hasta el 5 de ma-
yo, cuando comenzará a cobrar-
se durante los sucesivos fines de
semana hasta el 14 de julio, ade-
más del 1 y 2 de junio. Las multas
para los infractores van de 30 a
500 euros. 

En el centro
quedan 48.997
habitantes, la
mayoría mayores
de 65 años: en
cambio, hay más
de 52.000 plazas
turísticas, en los
días punta los
visitantes superan
los 170.000 y en
2023 Venecia
recibió 38 millones
de visitantes

En el centro de Venecia que-
dan 48.997 habitantes, la mayo-
ría mayores de 65 años: en cam-
bio, hay más de 52.000 plazas tu-
rísticas, en los días punta los vi-
sitantes superan los 170.000 y en
2023 Venecia recibió 38 millones
de visitantes, pero sólo el 30 %
durmió en la laguna, según las
asociaciones de ciudadanos.

El concejal Giovanni Andrea
Martini, líder de la opositora To-
da la ciudad unida, que capita-
nea las protestas contra la medi-
da, dice que “no va funcionar,
porque no se ha puesto un límite
y bastará pagar. No son los 5 eu-
ros los que limitarán el turismo”.
Además, añade, crea “un pro-
blema de privacidad para los
ciudadanos al tener que explicar
tus movimientos o a quien alojas

en tu casa”.
Martini y las asociaciones han

organizado manifestaciones en la
plaza Roma, la principal entrada a
Venecia, para protestar porque
ahora “se convierte de verdad en
una ciudad museo donde hay que
pagar”, sin “abordar todas las ver-
daderas problemáticas de sus ciu-
dadanos”.

El alcalde, Luigi Brugnaro, de-
fiende su iniciativa.“Nadie quiere
cerrar la ciudad y si alguien quiere
venir esos días puede hacerlo pa-
gando 5 euros y reservar la visita.
Esto nos dará datos reales e impor-
tantes: cuántos visitantes, de dón-
de vienen, cuántas exenciones y
mucho más, una herramienta im-
portante para entender cómo or-
ganizar los servicios”, dijo en una
reciente rueda de prensa. ■

Ciudad abierta... con peaje

Multitud de turistas extranjeros llenan la plaza de San Marcos en Venecia. EFE/ ANDREA MEROLA/ ARCHIVO

TURISMO  La ciudad es la primera del mundo en la que hay que pagar para poder visitarla

PAGAR ENTRADA__Quien quiera entrar en Venecia a partir de ahora tendrá que
abonar un peaje de 5 euros, una medida que pretende evitar el turismo de masas
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Absit Invidia

E l uso ágil, rítmico y coordinado de los de-
dos pulgares ha llegado a la profesión
periodística. La evidencia en la sociedad
se ha trasladado al quehacer de la cana-
lla. La ilustración de esa certificación

apareció hace escasos días en la primera página
del diario El País. El ministro Bolaños, en un atril,
y a sus flancos dos hileras de periodistas, tirando
de cervicales y tecleando sus teléfonos móviles
poniendo en negro sobre blanco las palabras del
ministro peregil, el favorito de Macarena Olona. Ni
una sola libreta, ni un simple cuadernito, ni si-
quiera un folio doblado. Nada. Las aplicaciones
de texto de android y apple al poder. Cuando ejer-
cía de plumilla, yo era de los que, cual camarero,
optaba por libreta vertical con refuerzo acartona-
do en sus entrañas para poder hacer una firme
apoyatura. Me encantaban las de una papelería de
Gibraltar, ubicada cerca de El Convento, la resi-
dencia del gobernador. Eran caras y cómodas pero
sobre todo prácticas. Aquello me hacía ganar
tiempo -si usaba grabadora, luego tenía que escu-
char y transcribir- y deformar mi caligrafía para
disgusto de los editores de los cuadernos Rubio
que tanto la cuidaron en maternales y el parvula-
rio. Los jóvenes periodistas de ahora pasan los so-
nidos de los canutazos directamente a los termi-
nales móviles. Hacen bien. Ganan más tiempo
aún. Estos pequeños cambios, que han venido de
la mano de las nuevas tecnologías, no paran de
sorprenderme. En conversación con la profesora
de un alumno en prácticas, una docente de las po-
cas que se preocupan del seguimiento y evolución
del estudiante durante su primer contacto con el
mundo laboral, ésta me explicó que cuando con-
voca un examen se nutre de bolígrafos porque Ro-
cío es consciente de que algunos de sus estudian-
tes acudirán a la prueba sin semejante herramien-
ta por falta de uso. Y, por supuesto, acaba el curso
y con él los cuadernos del alumnado impolutos e
inmaculados. Incluso, hasta en ese macro comple-
jo comercial nórdico, en el que no sabes por dónde
entrar y salir, ya te recomiendan que en lugar de
usar ese lapicito y papel tires de la cámara del mó-
vil para poder captar lo que luego has de buscar en
las oscuras catacumbas mobiliarias. Sí, son pe-
queños detalles, pero expresan una cosmovisión,
como decía Julio Cortázar en su recopilación Pape-
les Inesperados. ■

A dos pulgares

Pedro García Vázquez
Director de Informativos 7TV
Publicaciones del Sur

HORIZONTALES.- Foco canceroso que se propaga a un órga-
no distinto de aquel en que se inició.- 2: Aducís. Al revés
escucháis.- 3: Natural de Liguria, país de la Italia antigua.
Letra griega.- 4: Al revés, apogeo, esplendor. Documento
pontificio relativo a materia de fe o de interés general, con-
cesión de gracias o privilegios o asuntos judiciales o admi-
nistrativos (Pl).- 5: Hijo de Noé. Pedanía sureña de Valencia
con un entorno natural privilegiado.- 6: Al revés, cobre
pieza. Contracción.- 7: Al revés, domestica. Cavidad grande
y profunda de la tierra.- 8: Devuelva, restituya. Cervecería.-
9: Pariente que no lo es por línea recta.- 10: Adverbio, poco
menos de. Al revés, pondérale.- 11: Existe. Examino con
atención el pro y el contra de un asunto.

VERTICALES.- 1: Desazón. Nombre de consonante.- 2:
Escoge. Áridas.- 3: Membrana que cubre el cuerpo del ani-
mal o alguno de sus órganos internos (Pl).- 4: Lluvia. Arcilla
blanca muy pura.- 5: Al revés, nivel. Al revés, pertrechas.- 6:
Pronombre personal. Mujeres que participan en las orgías.-
7: Al revés, nombre de mujer. Unja a un enfermo con el óleo
del sacramento de la extremaunción.- 8: Obras pictóricas
realizadas con cierta clase de aceite. Estilo musical de ori-
gen afroamericano.- 9: Diosa babilónica del amor y de la
guerra. Marchábase.- 10: Caminas hacia atrás. Quiéreles.-
11: En el ajedrez, enroque corto. Alero. Río italiano.

HORIZONTALES.- Metastásico.- 2: Alegáis.
síO.- 3: Ligur. Iota.- 4: eguA. Bulas.- 5: Sem.
Saler.- 6: ecaC. Al.- 7: asnamA. Sima.- 8:
Retorne. Bar.- 9: Colateral.- 10: Casi. elaséP.-
11: Es. Sopeso.

VERTICALES.- 1: Malestar. Ce.- 2: Elige.
Secas.- 3: Tegumentos.- 4: Agua. Caolín.- 5:
saR. samrA.- 6: Ti. Bacantes.- 7: asiuL. eelO.-
8: Óleos. Rap.- 9: Istar. Íbase.- 10: Cías.
Ámales.- 11: OO. Alar. Po.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones
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